



EL LABARO

Semanario Religioso

Organo del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

Redactores:

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Phro. Ricardo Rodríguez

Director.

Ramón Junoy Sansalvador

Presbitero.

Editor.

Lic. Víctor Trejos

Administrador.

Federico Jara Bogantes

Evangelio de la Dominica

El Evangelio es de San Mateo, Capit. VIII

Habiendo entrado Jesús, en aquel tiempo, en Cafarnaum, se llegó a él un centurión, rogándole en estos términos: Señor, tengo un criado en mi casa que está en la cama paralítico y sufre grandes dolores. Y Jesús le dijo: Yo iré y le curaré; a lo cual respondió el Centurión: Señor, yo no merezco que entres en mi casa, más decid solo una palabra y mi criado quedará sano. Porque yo soy un oficial subalterno, que tengo soldados a mis órdenes, digo a uno vé y va; y a otro ven y viene; y a mi criado, haz esto y

lo hace. Oyendo Jesús este discurso se admiró, y dijo a los que le seguían: En verdad os digo que no he hallado tanta fé en Israel. Pero también os aseguro que muchos vendrán de Oriente y Occidente y serán colocados en el festín con Abraham, Isaac y Jacob en el reino de los cielos, más los hijos del reino serán arrojados fuera en las tinieblas: allí no habrá otra cosa que llanto y crujir de dientes. Después dijo Jesús al centurión: Vé y succédete según has creído. Y en aquella misma hora quedó sano el criado.

MEDITACION

Sobre la fé viva

Considera que la fé viva es siempre poderosa porque obliga a Dios a que nada le niegue. Ella contiene en sí una tan alta y tan justa idea de las perfecciones de Dios, de su bondad, de su sabiduría, de su omnipotencia, de su voluntad sincera para

hacernos bien, de su ternura paternal que no es posible a Dios, si es lícito hablar así, resistirse a sus repetidas sollicitaciones. Y a la verdad solo esta fé viva es la que honra a Dios con un culto real, religioso y proporcionado en alguna manera a nuestro ser, y al ser infinito e incomprensible de nuestro Dios. No hay ningún otro remedio saludable para conocer a Dios, para amar a Dios, para adorar a Dios que la fé. Sin ella no hay virtud alguna, ninguna verdadera religión, ningún verdadero culto. No hay virtud sin que esté animada de la fé, fundada sobre la fé, emanada, por decirlo así, de aquella fé viva, sola, que constituye los fieles. Sin la fé no hay esperanza, no hay devoción, no hay caridad cristiana. No hay culto religioso divino.

La Maestra Madre

Al declararnos partidarios de la disposición del Sr. Subsecretario de Instrucción Pública sobre LA MAESTRA MADRE, lejos de nosotros estuvo el intento de herir a ese ser que se llama madre. ¡Madre! Nombre dulce, apacible, tierno; nombre que llena un mundo por sus encantos, que repetimos con alegría, con efluvios de amor y de cariño; nombre que entre murmullos balbucea el niño en la cuna, que en el lecho mortuario pronuncia el hijo moribundo, que en alta mar viene a nuestra memoria y que el guerrero en el fragor del combate, es la última palabra que arroja para que el aire lo lleve al lugar donde reside ese ser tan querido, tan amado. Ante una madre que amanta al tierno infante, nosotros nos descubrimos y le rendimos pleito homenaje; y esa es la razón para que no queramos verla fuera del hogar cuidando del hijo y cumpliendo esa misión tan sagrada que Dios le ha impuesto. No! no es posible que una señora pueda ser buena madre y al mismo tiempo buena maestra. Si es buena madre y quiere a sus pequeños, con ellos estará día y noche, no los desamparará, no los dejará solos y menos al cuidado de una nodriza, si es que el sueldo le alcanza para pagarla. Una buena madre no puede dejar al hijo enfermo, calenturiento allí en el lecho; si lo quiere, a su lado estará propinándole la medicina y con sus caricias alivianándole de los dolores y endulzándole la medicina a fuerza de besos y caricias. ¿Podrá hacerlo la maestra desde la escuela? ¿Tendrá tranquilidad para dar las clases? ¿Tendrá corazón para descuidarse de su sublime misión, cuidar del hijo de sus entrañas? Si así es esa señora, no es buena madre y hasta podríamos llamarla *ingrata*. ¿Que diríamos de una señora, maestra madre, que por estar en la escuela deja morir al hijo sin tener el consuelo de haberle medicinado por su propia mano, de cuidarle, mirarle en los últimos momentos? Le llamaríamos *monstruo, sin entrañas, desnaturalizada*. Y si por cuidar al hijo enfermo descuida los deberes de maestra ¿quienes sufren? ¿quienes pierden? Sufren pierden, los padres de familia, los discípulos, la nación.

Los padres de familia, porque mientras los niños están sin su maestra y sí con una sustituta, esos hijos ya mayores, podrían ayudar en las faenas del campo o en los quehaceres de la casa. Pierden los niños, porque los meses que falte la maestra a la escuela, ellos no hacen más que jugar y pasar el tiempo. Pierde la nación, porque se despilfarra el dinero sin provecho de la juventud

estudiosa. No! La madre a la casa y la maestra a la escuela; pero hogar y escuela al mismo tiempo, eso no es posible y solo cabe en la mollera de algún marido que le gusta que lo mantengan sin trabajar y sin hacer nada.

Ya lo dijimos en otro artículo: hoy en día muchos se casan no por amor ni cariño, sino porque así tienen ya asegurado el maíz del año y con toda tranquilidad pueden entregarse a la bebida, al juego, a los placeres; saben que su único trabajo es cambiar el giro para derrocharlo miserablemente.

Queremos una buena maestra y una buena madre; pero maestra-madre, nó, porque juntando las dos, no pueden desempeñar su misión. Que se cumpla lo ordenado por el Sr. Subsecretario y así tendremos buenas maestras y buenas madres.

Dura lex, sed lex.

RIGOBERTO

EL LABARO

APARTADO No. 48

SEMANARIO RELIGIOSO

OFICINAS: Centro Católico

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN MENSUAL

☞ ₡ 0.25 ☜

El Patrón de la Iglesia Universal

Al colocar el Eterno Padre la Sagrada Familia bajo la tutela amorosa del Patriarca San José, puso igualmente bajo sus auspicios otra familia más numerosa, que no es sino extensión o ampliación de aquella otra, esta nueva familia de San José es el pueblo cristiano.

La voz del Papa confirmó modernamente esta idea declarando al humildísimo carpintero, Patrón de la Iglesia universal.

Con ello podemos tener una pía creencia de que el casto esposo de María, está llamado a ejercer hoy para con el pueblo cristiano, cuerpo místico de Jesús, oficios semejantes a los que ejerció en vida mortal en orden a su nutrición Hijo, el Verbo encarnado.

Es grato al contemplativo representarse alguna de aquellas escenas de Belén, de Egipto o de Nazaret en que el Divino Niño, en brazos de José o conducido por él de la mano, o trabajando con él en su taller, fia en el pobre obrero su reposo, o ensaya al lado de él los primeros inseguros pasos, o aprende en sus labios las primeras palabras, o de

sus manos las humildes tareas del menestral.

Así, así quisiéramos nosotros, y así quiere sin duda la Iglesia que se sirva y se valga el pueblo fiel de su por tantos títulos insigne apoyo, guía y modelo, San José.

El pueblo, ese niño de siempre, ese eterno menor de edad a pesar de las viles mentiras y farsas con que se le está a toda hora declarando libre y emancipado, en ningunos otros brazos puede mejor confiarse, por ningún otro guía mejor conducirse, en ningún otro modelo mejor inspirarse, que con este varón providencial, que fué a sacar el Eterno de sus oscuras filias para que desempeñase estos nobilísimos empleos nada menos que con su propio Unigénito.

¿Qué confianza no debe infundir al pueblo cristiano esta consideración!

Muévase por ella en todos sus actos y cuente con San José, oiga a San José, déjese conducir por San José.

Cuente con San José y ruéguele en sus necesidades y amarguras y póngale por intercesor y empeño en sus conflictos y espere siempre ser salvo por su mediación, o hallar por lo menos al pie de sus altares y ante su bondadosa imagen alivio y consuelo.

Oiga a San José, cuya mansa y apacible figura hablará con la mayor elocuencia a su corazón palabras de paz, de humildad, de paciencia, de mansedumbre, de resignada pobreza, de amor a Dios, y al prójimo, de desinterés, de sacrificio.

Déjese conducir por San José. No le llevará su ejemplo a las locuras de la ambición, a los derroches del lujo, a las durezas de la codicia, al afán del aplauso, a las inmundicias de la sensualidad. Sino al revés, a la vida quieta y recogida, al porte llano y modesto, a las santas obras de caridad, al tener limpio y honesto de vida y costumbres.

¿Qué grande, qué bello, qué dichoso sería un pueblo formado según los rasgos, fisonomía y modo de ser de este hijo del pueblo, San José! ¿Cómo brillaría la prudencia en el gobernar, la fidelidad en el obedecer, la abnegación en el sufrir y amarse unos a otros los hombres como hermanos! ¿Sea este por lo menos el deseo y la oración de todos vuestros devotos en vuestro gran día y todos los días! ¡Oh Padre adoptivo del hijo de Dios, apoyo guía y modelo del pueblo cristiano, glorioso San José!

F. S.

Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas etases y calzado.

RELOJ ESPIRITUAL

La una

Ello es inefable y cierto,
sin que me pueda evadir,
que en una hora he de morir
en cuál y cómo es incierto;
peligro en todas advierto,
mas sé que, sin duda alguna,
no viviendo mal ninguna,
será preciso que acierte,
y que logre con la muerte,
mi eterna vida en la una.

Las dos

Un recuerdo muy del caso
la campana fiel me advierte,
y es la hora de la muerte
que tan en olvido paso.
¡Oh, que terrible fracaso
morir y dar cuenta a Dios!
Pues, alma, acordémonos
que la vida es aire leve,
y puede pasarse en breve,
antes de tocar las dos.

Las tres

Considera bien y advierte,
alma que en mi cuerpo moras,
que ya tenemos dos horas
andadas hacia la muerte:
mira bien el trance fuerte
de morir; ¡despierta, pues!
en donde irás a parar,
y puede ser el marchar
antes de tocar las tres.

Las cuatro

Oigo que la lengua dura
del metal me está diciendo
que de hora en hora muriendo,
camino a la sepultura.
No malogre mi locura
la ocasión que de barato
me da Dios en este rato,
de vida, sin merecerla
que puede ser el perderla
antes de tocar las cuatro.

Las cinco

¡Ay de mí! que a toda prisa
el reloj con su volante,
sin detenerse un instante,
que viene la muerte avisa.
tras de mi vida remisa
ella va con tal ahinco
que puede ser que en un brinco,
sin yo advertirlo me alcance
y logre su fatal lance
antes de tocar las cinco.

Las seis

¡Oh, qué loco y necio soy!
Pues que las horas contando,
sin saber cómo ni cuando,
malográndolas estoy.
Muy dormidos hasta hoy,
alma, los ojos tenéis;
ya es tiempo que despertéis
para empezar a llorar,
porque se os pueden cerrar,
antes de tocar las seis.

Las siete

Con cada acento distinto
el reloj me está diciendo
lo que a golpes le va rompiendo
el hilo a mi sér sucinto;
y que el corto recinto
de una caja o vil retrete
el anciano, el mozalbate,
rico y pobre han de caber
y que puede suceder
antes de tocar las siete.

Las ocho

Alma mía, el bien vivir
en la vida larga o corta
es lo que más nos importa,
pues es forzoso el morir.
Tu cuerpo habrá de servir
de sucio pasto a los dientes
de gusanos y serpientes;
y de esta final tragedia
puede empezar la comedia
antes que las ocho cuenten.

Las nueve

Corriendo mi vida va,
pues del uno al otro toque,
cada hora es rudo choque
que el tiempo a mi vida da;
presto la derribará,
que es casa de barro leve
donde día y noche llueve
el tiempo con su gotera,
y bien caerse pudiera
antes de tocar las nueve.

Las diez

Deja, pues, deja, alma mía,
tantos vanos pensamientos
pues ya ves que por momentos
se nos va acercando el día.
Corriendo van a porfía
la juventud y la vejez,
que en funesta palidez
me dan avisos bastantes,
de que puedo morir antes
que llegue a contar las diez.

Las once

Oigo que al tocar la hora
el metal dice al oído:
—Hombre, levántate y llora
lo que en pecado has vivido.
Confieso, mi Dios, que he sido
a tu ley inobediente,
obstinado e insolente;
y no muero al acordarme
de que podéis condenarme
antes que las once cuenten?

Las doce

¡Oh, qué voces tan fatales
a todas horas escucho!
pues dicen me acerco mucho
de la muerte a los umbrales.
Todas son señas mortales
que aunque de salud rebose
mi sér caduco conoce
que hacia su fin ya camina
y puede ser la ruina
antes de tocar las doce.

B. Diego de Cádiz

Indicador religioso

HEREDIA

Domingo 19.—Misa rezada en la Parroquia a las 6 y 8, misa rezada en el Carmen a las 7; a las 9, procesión con la Imagen de San José y a continuación misa con sermón de San José y exposición durante el día; a las 11 bautizos; de 12 a 2, catecismo de niñas y niños; alas 6 y media rosario solemne con sermón de San José y bendición del Santísimo.

Lunes 20.—Misas rezadas a las 6 en la Parroquia y en el Carmen; a las 12 Conferencia de las Señoras Vicentinas; a las 6 y media, ejercicio del Cristo de las Misericordias.

Martes 21.—Misas, las mismas que ayer, a las 6 y media rosario y rezo de San Antonio.

Miércoles 22.—Misa en el Carmen a las 5 y media y a las 6 rezada, ídem a las 6 en la Parroquia; a las 3, catecismo de perseverancia niñas.

Jueves 23.—Quinta misa cantada de novena del Santísimo a las 6 en la Parroquia; mantenedor: don

Antonio Bonilla; a las 6 rezada en el Carmen; a las 6 y media rosario solemne con exposición y rezo de la novena del Santísimo en la Parroquia; ídem a las 7 en el Carmen; a las 3, catecismo de perseverancia para niños.

Viernes 24.—Misas rezadas a las 6 en la Parroquia y en el Carmen; a las 6 y media viacrucis en la Parroquia.

Sábado 25.—Misas rezadas en la Parroquia a las 6 y 8.

El Cura.

Teología Popular

¿Cómo se demuestra que el mundo es obra de una soberana inteligencia ordenadora?

Tratemos de esta cuestión a la moderna, y al estilo, no solo del siglo XX, sino del próximo siglo XXI. No hay duda que en este siglo se harán todavía mucho más vulgares y perfectas que ahora las aplicaciones de las ciencias físicas; y si, entre otras, se multiplican como hasta aquí las comunicaciones telegráficas y telefónicas, habrá tantos alambres que se extiendan y que se crucen en todas direcciones, que nos veremos en la tierra como pájaros cojidos en la red.

Pues viniendo a mi propósito, carísimo lector; ¿qué es esa multiplicidad de relaciones entre los hombres, si se compara con las que desde el origen del mundo existen entre todos los seres del Universo?

Porque todos están íntimamente relacionados entre sí: los astros con la tierra, la tierra con los astros; el mar con la tierra, la tierra con el mar; los animales con las plantas, las plantas con los animales, y todo con el hombre y el hombre con todo.

¿Te parece que el sol está sin más ni más a la distancia de treinta y cuatro millones de leguas lejos de nosotros? Si estuviese más lejos, nos moriríamos de frío; si estuviese más cerca, nos asaríamos de calor: pero estando donde se halla, todos los seres de la tierra reciben de él innumerables influencias e inestimables beneficios. ¿Imaginas tú que el mar se hizo casualmente con la grandeza que tiene? No: aunque sea tan grande, está hecho a la medida conveniente; porque si fuese menor, la tierra sería un yermo seco por falta de lluvias; y si fuera mayor, sería un pantano inhabitable. ¿Piensas tú que están de más las infinitas hierbas de muchos montes, islas y desiertos que te parecen que sobran, y no sirven para nada? Pues ellas son las que, entre otros buenos usos que tienen, ceden a la atmósfera que rodea la tierra un linaje de gas que se llama oxígeno, sin el cual morirían irremisiblemente asfixiados los animales y los hombres.

Mas, para no meternos en la historia interminable de estos mutuos servicios y relaciones que hay entre todas las criaturas del mundo, consideremos solamente las que hay en tu propio ser, y echándola de hombre pensador siquiera una vez en tu vida, pregunta a cada uno de tus sentidos, a los ojos, a los oídos, al gusto, al olfato y al tacto, las relaciones que tiene con las demás cosas que te rodean; y a cada uno de los miembros de tu cuerpo, la conformidad maravillosa de su estructura con sus naturales usos y operaciones. Y después de haber contemplado un momento esa portentosa obra de las manos de Dios,

verás que en la sola fábrica del cuerpo humano hay realizados más problemas de mecánica, de física, de química y de bellas artes, que en todas las obras juntas que ha producido el ingenio del hombre: Y verás que todo tiene razón de ser, todo está perfectamente calculado, todo ordenado a su respectivo fin, y estrechamente relacionado con las demás cosas del mundo aunque estén muy distantes; porque el sol está relacionado con tus ojos, el aire de la atmósfera con tus pulmones, los frutos de la tierra con tus dientes, y son tantas las criaturas que te sirven, que aunque te hallases solo en la tierra pondrías a tu contribución casi todas las cosas del mundo.

Es cierto, pues, que si se representaran visible por hilos las relaciones que tienen entre sí los seres del universo, se formaría una red tan espesa que nos quitaría la luz del sol, y te verías tú hecho también un centro de tantas relaciones con los seres que te rodean, que si se figurasen por alambres parecerías un erizo lleno de millones de puas.

Respóndeme, pues, ahora, hablando ya como hombre formal; si un corto número de hilos telegráficos nos lleva al conocimiento de alguna inteligencia humana, esa infinita trama de relaciones que se observan manifiestamente entre todos los seres de la naturaleza; ¿no nos demuestra con mayor claridad la soberana inteligencia ordenadora del Supremo Artífice de todo lo creado? Para dudar solamente de esta verdad tan palmaria; ¿no es menester hasta cerrar los ojos a la misma evidencia y renunciar al sentido común?

Y aquí viene de perlas aquella anécdota de Voltaire: Convidándole sus camaradas ateos a brindar por el ateísmo, Voltaire que tenía igual malicia, pero mejor entendimiento que ellos, se puso en pie; y señalando con el dedo un reloj improvisó estos versos, con que los dejó hechos unos monos:

«Nunca ha sido el acaso ordenador, y cuanto más lo pienso y considero, veo que no hay reloj sin relojero, ni puede haber criatura sin Criador.»

El Padre Del Protestantismo

(Continuación.)

«Conferencia dada al Centro Católico por el Presbo. Rojas el domingo 27 de febrero.»

Fué enviado a Roma por sus superiores acompañado de un hermano de la Orden; los malos hospedajes y las adversidades le quitaron la alegría del viaje y con disgusto contempló las grandezas de Roma; no le admiraron el panteón de Agripa ni el coliseo de los Flavios, ni la gruta de Numa, ni el circo Maximo, ni las obras clásicas de Rafael y Miguel Angel, ni los

Papas; ni las grandezas históricas adornadas con la sangre de los mártires le merecieron a Martín Lutero ni un pensamiento de admiración, ni una palabra de elogio, sino al contrario, al despedirse dijo adios a Roma con estas palabras: «Adiós Roma, ciudad de escándalo! ¡La catedral de mi Señor que está en el Cielo va a tronar contra tí! ¡Adiós guardia de dragones, Adiós nido de buitres, de buhos y murciélagos; adiós madriguera de furias, de duendes, de gnomos y de genios malignos!»

Recibió la investidura de doctor el 18 de octubre de 1512 por el canónigo Carlestadio, pagando los títulos Federico que con Staupitz protegían a Lutero y le socorrían en sus necesidades.

Esto inició una nueva época en la vida del doctor quien se desató como una furia contra el escolasticismo representado por frailes sabios y talentosos de su tiempo. Reunión filólogo helenista y hebraizante se congratuló de tener como compañero a Lutero en el odio contra los frailes que aborrecía.

Staupitz, Superior de los Agustinos envió a Lutero como visitador de los conventos de la Orden con amplias facultades, quien ensa disgusto contra Santo Tomás y Aristóteles censuró la conducta de los frailes; porque decía él, que conocían mejor estos autores que al mismo San Pablo.

Los Papas han sido siempre los grandes defensores de la Iglesia y de los derechos por ellos recibidos, como soberanos temporales, defendieron con las armas los territorios legados por Pipino, Carlo Magno, Luis Lotario, Otón y la Condesa Matilde. Julio 11 uno de los Papas mas ilustres de la Iglesia al frente del ejército que como rey legítimamente imperaba recuperó las plazas de la marca de Ancona del ducado de Urbino de Boionia y de Prusia que le habian arrebatado Y siguiendo el plano de Arrebante en el mismo sitio en que ocupaba la Iglesia, construída por Constantino dió principal templo mas colosal del mundo, la Basílica de San Pedro en Roma.

A Julio 11 se debió la consolidación de los Estados de la Iglesia y la libertad del extranjero yugo.

A este Papa le sucedió León X antes Cardenal Juan de Médicis sabio pontífice de espíritu progresista y emprendedor, dió nombre a su siglo.

Dos grandes proyectos se agitaban en su mente: conquistar la tierra Santa y concluir la Iglesia de San Pedro sobre el mas extenso plano de Rafael de Urbina y Miguel Angel. Como el tesoro estaba exhausto a causa de las guerras de Julio 11, el Papa mandó publicar que se concederían indulgencias a los que prestasen ayuda a la Santa Sede en las obras proyectadas. Esta fué la ocasión del grito de guerra pronunciado por Martín Lutero para

llenar de luto a la Iglesia y de tristeza a la sociedad que contempló el gran escándalo provocado.

El Papa nombró Presidente de la comisión de indulgencias en Alemania a Alberto Arzobispo de Maguncia quien a su vez comisionó al Dominicano Tetzel para predicarlas. La palabra fácil y elocuente del Dominicano y Nuncio del Papa atrajo a las multitudes ávidas de escuchar su palabra.

Lutero vomitaba torrentes de cólera y de odio, y el orgullo y todas las malas pasiones concentradas en el corazón se manifestaron por sátiras y el sarcasmo contra los frailes y la Santa Sede; su sermón contra Tetzel fué un lodazal contra la tradición y el escolasticismo. Martín Lutero se manifestó como monge soberbio y temerario y único oráculo de las escrituras. El Dominicano se portó tranquilo en su fácil palabra llevaba el triunfo y con vuelos de gran apologista defendió la doctrina atacada por Lutero; a todo esto, Martín respondió con estas palabras: *«Yo me burlo de tus gritos como de los rebuznos de un asno. En lugar del agua, le aconsejo que uses del jugo de la parrá y en lugar del fuego (Tetzel había mandado quemar públicamente el discurso de Lutero) puedes muy bien sorberte el olor de un ganso asado. En Wítemberg estoy; y, yo, Martín Lutero, doctor hago saber a todo inquisidor de la fe, que como tal se trague el hierro hecho ascuas y hienda con un sólo tajo la montaña; que aquí, se encuentra muy buen hospedaje, puerta franca al que llegue, mesa a pedir de boca, y tratamiento exquisito merced a la hidalgía y generosidad de nuestro Duque y príncipe.»*

Hubo un momento en que el monge se aterrorizó, al considerarse apóstata; quizá por los remordimientos de su conciencia y por el temor de ser compañero de Wiclef y Juan Huss y escribió una carta con ribetes de humildad y de acatamiento al Romano Pontífice diciendo: *«Sanctificad: Santo Padre, mataid, llamad, recordad, aprobad, reprobad; vuestra voz es la de Cristo que reposa en Vos y habla por vuestra boca.»*

Y el embustero se desató en injurias y en los más soeces denuestos contra el Papa y la Iglesia en un libro que escribió poco tiempo después SOBRE LA MUERTE DE ADAN Y LA REPRODUCCION DE CRISTO EN EL HOMBRE. Carlostadio y Melancton, atizaron las pasiones de los príncipes y nobles y la ambición del populacho por los bienes y los tesoros de los conventos y de la Iglesia.

El príncipe Federico obtuvo del Pado que la convocatoria de Lutero en Roma, se hiciera en Augsburg y delante del Cardenal Cayetano. Lutero sostuvo orgulloso sus proposiciones atacando la doctrina de la Iglesia, y el Nuncio, a pesar de su carácter bondadoso y de su corazón compasivo exigió a Martín la inmediata retratación de sus errores. Lutero pidió tres

días de tiempo, al cabo de los cuales respondió con evasivas al Cardenal Cayetano manifestándole que no se rendiría ante escolásticas argumentaciones, sino ante el texto de las escrituras Sagradas. El Cardenal por toda respuesta le intimó la retratación; el superior de los agustinos pide al legado que se le permita a Martín defenderse por escrito, y el fraile soberbio pasó la noche escribiendo su tesis, en la que manifestaba, no una retratación, sino un ataque a la autoridad y magisterio del Papa. Cayetano despidió al fraile y encargó a Eustapli y a Lick que se interesaran con Lutero para que abandonara sus errores. Después de tres años de trabajar caritativamente por su conversión no se recibió de él más que burlas y afrontas y esto motivó su condenación solemnemente.

Pirámide de flores

Pues Señor, llegó el día, ¡el día tan temido! y me morí, como cualquier hijo de vecino. Inmediatamente después me lavaron con sublimado. Esto me produjo calofríos en e. alma, haciéndome pensar en lo oportuno que habría sido otro sublimado que Uds. conocen y que, al aplicarlo al alma debidamente, la desinfectan de todo microbio, así sea inventado o por inventar. Uds saben perfectamente que esos microbios están bien clasificados y que todos, todos, producen la muerte; ya sean desagradables, como la murmuración; nauseabundos como la impureza; incendiarios, como la ira; revoltosos, como el amor propio; asquerosos y virulentos, como la mentira y el orgullo. Crias de tales microbios había por cientos dentro de mi espíritu, pero, durante la gravedad que me llevó al sepulcro, nadie se preocupó por conseguirme el sublimado... y a la sazón, empezaba a sentirse mayor hediondez, dentro del alma, que aquella que comenzaba a desprenderse de mi cuerpo *finado*.

Dejo a un lado los gritos y lamentos de mi familia. Recuerdo sí, que Ramona llevaba la primera voz en la gritería, sabiendo de tono cada vez que llegaba alguna visita de *pésame*... yo, que andaba revoloteando en la estancia, no le agradecía sus demostraciones de duelo, porque claramente distinguía en el fondo de su pensamiento que de lo que trataban era de llamar la atención, relamiéndose de gusto al pensar que luego dirían las crónicas callejeras: Están desconsolados, pero, de todos, Ramona *parte el alma*. Esa pobre criatura, si no la distraen arriesga a morir!

Me metieron en el cajón y en hombres me condujeron al coche fúnebre Hecho lo cual, y mientras que dolori-

dos *ayes!* se escapaban del pecho generoso de mis *acompañantes*, se dieron a la tarea de adornar el carro que estaba listo a llevarse mis despojos. Niños y niñas, mozos y caballeros, entran y salían de la casa trayendo coronas de flores. Las había grandes y pequeñas, ovaladas y redondas, con cintas y sin ellas, no faltándole a ninguna, eso sí, una cartulina finísima de bordes negros en cuyo centro se destacaba el nombre de la persona que había mandado la ofrenda floral. Las fueron colocando a los lados del coche hasta cubrir enteramente los cristales; luego, adornaron las ruedas hasta hacerlas perder su forma; y en seguida, tomaron las sobrantes colocándolas sobre el mismo carro hasta formar una verdadera *pirámide de flores*, bajo la cual desaparecía completamente, no solamente la vista de mi ataúd, sino también el coche fúnebre. Así ataviado se puso en marcha alegremente la comitiva!... mientras que infinidad de ojos se posaban sobre aquel montón de flores... y en tanto que, las muchachas y las viejas, los pollos y los hombres, comentaban la hermosura de tal *American Beauty* o la gallardía de cual lirio, cuando no la fragancia de los claveles tintos o la belleza y lozanía del crisantemo, mientras que, se escondían borborizadas las violetas! Luego, despeleaban a la señora X porque su corona tenía regados, apenas, una media docena de jazmines del cabo. Se comían vivo al diputado Z, porque la *suya* no valdría mas allá de cinco colonias, y recriminaban al doctor Y, porque no había mandado ninguna.

Bien! Lo cierto es que, a medida que caminábamos, mi ardiente y tropical imaginación parecía despertar nuevamente a la vida, trasladándose a la famosa Batalla de Flores que se libra en el Bosque de Bolonia en París, cada catorce de julio... La calle del cementerio se me imaginaba la preciosísima Avenida del Bosque, de cuyo nombre no me acuerdo, y en la cual tiene lugar la *«Gran Batalla»*. Un carretón de jalar carne me hizo el efecto de una carroza en forma de torrecilla; otro idem de llevar basuras, lo supuse un faro en el cual revoloteaban enormes golondrinas negras. Este último carro me produjo ciertos temores. Sabido es que, en la Gran Batalla de Flores suprodicha, se dicitienen ciertos premios a las mejores carrozas, y yo estaba en mi cinco que me ganaría el primero con mi *«Pirámide de Flores»*. Los temores, pues, que me produjo la carroza de las golondrinas negras, fueron temores de competencia... y así, seguía camino del panteón sin mas oraciones que la murmuración callejera... y cubierto de flores... de las flores que marchita el sol... De mi nadie se ocupaba, ninguno se acordaba! ¿Podría acaso aquella pirámide de flores recordarnos

al amigo, al hermano, al pariente...?

Cuando se cansaron de *contemplar* las flores y mientras yo pensaba con el poeta que «por aquel camino, de todos los que íbamos volvería uno menos», y ese *menos* era yo... pues, los hombres entonces, volvieron a hablar de sus negocios; los jóvenes del suicidio, que es lo que está mas en boga; las niñas de aceites y pinturas; las señoras del *servicio*;... ¡Cuán pocas fueron las almas grandes que lograron *descubrirme* a través de la «*Pirámide de flores*», elevando su espíritu a Dios, pidiéndole misericordia para este pobre pecador!

BURUNDULIN

NOTAS GENERALES

Murió en la ciudad de Cartago el apreciable caballero don José Mercedes Rojas, persona que gozaba en aquella ciudad de generales y muy merecidas consideraciones.

Presentamos a todos sus deudos, nuestros sentimientos de sincera condolencia y nuestros votos porque Dios les dé resignación para soportar tan rudo golpe.

La aprobación del contrato del canal por Nicaragua, celebrado entre esta República y los Estados Unidos, ha causado gran indignación en las Repúblicas Centro Americanas, pues dicho tratado afecta derechos de las Repúblicas de El Salvador y Honduras en el Golfo de Fonseca, y de Costa Rica en las riveras del Río San Juan, y ninguna de estas naciones ha intervenido, al menos directamente, en la formación de ese tratado. De manera que su aprobación viene a ser una violación flagrante de la soberanía de estas repúblicas y un funesto anuncio de las ideas de absorción que imperan en la política de la poderosa Nación del Norte respecto de Centro América.

Hemos leído con gran gusto la enérgica protesta firmada por la casi totalidad de los vecinos de Guadalupe, contra una hoja de injurias publicada en dicho lugar el día tres de marzo corriente contra el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis y el muy digno, virtuoso y estimable señor cura de esa villa Presbí. don Jacinto Chaves.

Nos complace que el injusto ataque hecho a tan digno sacerdote, haya venido a ser ocasión de poner de manifiesto de una manera tan brillante las generales simpatías y consideraciones de que goza entre sus feligreses.

Saludamos respetuosamente al nuevo Secretario de Estado en el despacho de Gobernación, Lic. don Claudio Gon-

zález Rucavado, que desempeñará esa cartera mientras regresa el Lic. Arias de su misión a la América del Sur.

El señor González ha dado en varias ocasiones pruebas de ser hombre de principios sinceros, que no sacrifica a las necesidades del momento, y por tanto es de esperarse que su labor en la actual administración sea provechosa para el País.

Murió en San José el acaudalado caballero don Justo Quirós, siendo sus funerales y entierro una imponente demostración social de duelo.

Damos nuestro sincero pésame a su familia.

Ha sido nombrado Jefe Político del Cantón de Belén el señor don Ismael Arias en sustitución de don Francisco Roldán.

Quiera Dios que con el cambio referido vuelva la tranquilidad a ese honorable y progresista pueblo, digno de ser mejor atendido por nuestros gobernantes.

Tropas federales de los Estados Unidos han invadido el territorio de la República de México en persecución de las huestes del general Villa; con este motivo hay en toda la República gran excitación contra los americanos. Puede por tanto suscitarse una guerra general entre los Estados Unidos y México, que vendría a aumentar las calamidades que soporta la humanidad en estos aciagos momentos.

Correspondemos gustosos al saludo que ha hecho a la Prensa del País, el nuevo Director del «Imparcial», Lic. don Ricardo Coto Fernández, a quien deseamos mucho acierto en las labores, para honra suya y bien de la Nación.

Presentamos nuestro respetuoso saludo de bien-venida al Lic. don Manuel Castro Quesada, Ministro Plenipotenciario de Costa Rica en Washington; y al distinguido caballero don Tomás Martínez, Jefe del Partido Progresista de Nicaragua.

Conforme estaba anunciada dió el P. Junoy, la conferencia en el Centro Católico ante numerosa concurrencia. Sentimos tener que ser muy lacónicos por falta de espacio.

Versó la conferencia sobre la existencia de una otra vida para el alma y en qué consiste esta otra vida.

Estudió la creencia sobre este dogma antes de la venida de Cristo, demostrando las ideas que sobre él tenían los más grandes pensadores de la antigüedad, como Platón, Sócrates, y Cicerón y la insuficiencia del espíritu humano para penetrar en la esencia de esta gran verdad sin el auxilio de la Revelación. Puso en parangón la pobreza y el vacío del entendimiento humano ante la enérgica seguridad de

Jesucristo al descorrer el velo de este dogma consolador; desarrollando y explicando aquellas parábolas y textos del Evangelio.

«El reino de los cielos es semejante a un tesoro escondido.»

«¿Qué nos importa ganar el universo, si perdemos nuestra alma?»

No vaciléis: si vuestros pies o vuestras manos os escandalizan, cortadlos, porque más os vale entrar en la vida cojos o mancos que ser echados al fuego eterno con las dos manos y dos pies.

No seré vuestro galardón.

Al que venza le dejaré que se sienta conmigo en mi trono.

Dios enjugará todas las lágrimas, Bienaventurados los que lloran.

Expresiones todas que nos demuestran lo que es el ciclo cristiano, tan diferente al ciclo ofrecido por los pseudofundadores de las demás religiones a sus secuaces, etc.

R. C. I. P.

El 12 del que cursa, entregó su espíritu en manos del Señor, la estimable esposa de nuestro asiduo lector y propagandista ferviente, don Joaquín L. Sancho, vecino importante de Palmares. Don Joaquín, como católico práctico, sabrá encontrar el lenitivo a su justo dolor, en las fuentes saludables de la religión del Crucificado.

Le acompañamos en su sentimiento y elevaremos nuestras plegarias por el eterno descanso de tan piadosa señora.

RIGOBERTO

Tienda de varios géneros de don Narciso Esquivel.—Gran surtido de novedades: imágenes, pañolones, etc. San José.

Gran Ebanistería de Urgelles.—muebles de fantasía, camas, consolas, cómodas, armarios, etc. Marcos para cuadros de última novedad, constantemente renovados.—Precios módicos. San José.

Santiago Rodríguez.—Gran establecimiento de pulpería, vinatería, ferretería y surtido completo de varios géneros, constantemente renovado.

Víctor Trejos, Agobado y Notario. Teléfono No. 19. — Heredia.

Jorge y Rafael Herrera, Abogados y Notarios.—50 varas al Oeste del Parque Central, San José.

Matías Trejos, Abogado y Notario. Despacha donde don Alberto Echeandí, frente a la antigua Casa Presidencial.

EL ARTE CRISTIANO

Tenemos a la orden de los Sres. Curas, Cofradías y católicos en general, las fotografías y catálogos de las imágenes de la Casa Juan Bta. Ponsá, de Barcelona. Para muestra pueden verse las del Carmen de esta ciudad y de Heredia, que introdujimos.

OFICINA: Frente a la entrada del Colegio de Señoritas
Ismael Herrera y Hno.

Correspondencia de El Lábaro

Palmares:—Recibida la suya. Se enviaron los ejemplares que solicita. Muy bien y no se preocupe por los números equivocados.

Tres Ríos:—Se escribió a los sub-agentes, esperamos que puestos de común acuerdo podrán hacer mucho.

Dinero recibido:—De Sta. Bárbara, Tres Ríos, Mercedes de Heredia, San Pablo, Pacayas, Grecia, La Ribera, Palmares, Barba, San Pedro Moján.

Paraíso:—Nos dicen algunos suscritores que no les pasan el recibo del periódico; rogámoslo haga con regularidad.

Desamparados:—Esperando sus órdenes y esperando algo más.

San Antonio:—Muy agradecidos por su constante empeño en buscarnos nuevos suscritores. Que Dios premie y aumente su celo por la buena causa.

Gonogol

Inyección Infallible
contra las Enfermedades Venereas

No produce las malas consecuencias de otros preparados
y cura la defecencia radicalmente y en pocos días

INSTRUCCIONES:

Aplicase dos inyecciones tres veces al día.
Se recomienda tonar al mismo tiempo, que se aplican las inyecciones, la siguiente fórmula:

Benzoato de sodio..... 8 gramos
Urotropina..... 4 gramos
Agua filtrada..... q. s. ad. 250 c. c.
Mezclase y tómese una cucharada 3 veces al día.

Preparado únicamente por la

FARMACIA CENTRAL
Dengo Hnos. y Cia.

Heredia. Costa Rica.

AVISO

A los Señores Agentes

A vosotros excelentes amigos y entusiastas colaboradores, se debe que *El Lábaro* haya alcanzado la altura que tiene casi en todos los pueblos de la República.

Nada hubiéramos conseguido nosotros escribiendo, si vosotros imponiéndoos un trabajo digno de la santa causa que sustentamos, no hubiéseis cooperado propagándolo y dándolo a conocer en todas partes.

No desmayéis pues, en vuestra empresa; evitad esos entusiasmos relámpagos con que acostumbramos emprender todas nuestras obras, y trabajemos con una constancia metódica y continua; sólo así se evita el cansancio y el aburrimento y se llega al fin de la jornada.

Rogamos encarecidamente a todos, activen mensualmente el cobro, ya que nuestra publicación no cuenta para sufragar todos sus gastos, mas que los envíos que se reciben de los Agentes.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina desde hace años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Di os primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Tienda EL SOL

de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarzas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visítad EL SOL: baratura, bondad y economía.

Sastrería de MARCELO VECCHI

Permanente surtido de casimires, ingleses y franceses de última moda.

Acaba de recibir sombreros especiales para sacerdotes y bandas con flecos.

RAFAEL MEZA N.

Cirujano Dentista

Despacha en su oficina situada en seguida de la Botica Oriental, frente al establecimiento de don Paulino Ardón, en el Mercado

De las 7. de la mañana a las 5 de la tarde.

En las otras horas en su casa de habitación.

SE VENDE

una finca de potrero, terreno de sembrar y montaña, constante de más de noventa manzanas, unas cuarenta y cinco manzanas de potrero, ocho de milpeal y el resto de montaña con buenas maderas. Aguas inmejorables: dos brazos del Tambor cruzan la finca a lo largo, sirviéndole en gran parte de límites naturales; un brazo de dicho río presenta dos caídas de más de veinte metros explotables en pequeña escala. El clima es muy fresco; altura 1800 metros. Situada en el punto LA CONCORDIA, distrito del Carrizal, Jurisdicción de Alajuela. Para más informes, pídanse a don José Mercedes Salas en Heredia, o por Correo al Apartado No. 45 de Heredia.

Febrero de 1916.